
Una muestra 
que une la 
corporalidad 
con nuevos 
lenguajes

Aumentan en más de 1.000% 
los episodios críticos de 
contaminación en el Biobío

EL AÑO PASADO, A LA MISMA FECHA, SUMABAN 3 Y AHORA SON 31

Solo 3 episodios críticos  de contaminación 
sumaba el Biobío, en esta misma fecha el año 
pasado. Mientras, Concepción Metropolitano  
no presentaba alteraciones de este tipo  entre 

abril y junio de 2023,  Los Ángeles  contabili-
zaba tres eventos de contaminación ambien-
tal, una alerta, una pre emergencia y una 
emergencia. Sin embargo, hoy el panorama es 

distinto.  Según confirmó el seremi de Medio 
Ambiente, Pablo Pinto,  los episodios críticos 
en general han experimentado un alza signifi-
cativa al compararlos con el año pasado.   

De hecho, en lo que va corrido del año, ya se 
contabiliza un total de 31, de ellos 8 alertas y 
4 preemergencias en el Concepción 
Metropolitano.

Seremi de Medio Ambiente ha cursado 22 sumarios por emisión de humos visibles.
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Evitar salir de casa y no visitar zonas costeras, ni cordilleranas: 
autoridades se reúnen por anuncio de sistema frontal en Biobío
CIUDAD PÁGS. 8-9

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.17

Congresistas apoyan los $168 
mil millones de presupuesto 
2025 solicitados por el Gore 

FOTO: VERONICA MILLA.

Campanil ganó su serie por 3-0 y ahora, en 
semifinales de la Liga Nacional, jugará con el 
elenco de Quilpué, al que venció en las dos 
últimas finales de la competencia.

Basket UdeC 
superó a Valdivia y 
se medirá otra vez 
con Leones

DEPORTES PÁG.19
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Rally Mundial Biobío: 
buscan sumar nuevas 
comunas a los beneficios 
económicos
Otro desafío es poder extender horarios 
de atención del comercio principalmente 
en domingo. 8 de cada 9 pesos del Gore 
en versión 2025-2026 irán al pago de 
derechos. 
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EDITORIAL: PREVENCIÓN Y CUIDADO DE LAS ENFERMEDADES CARDIOVASCULARES
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLINA MUÑOZ VERGARA 
Académica Facultad de Medicina, U.Central

En 1987, durante el V Encuentro 
Internacional de Mujer y Salud en 
San José, Costa Rica, un grupo de 
mujeres activistas fijó el 28 de mayo 
como el Día Internacional de Ac-
ción por la Salud de las Mujeres, 
con la finalidad de reflexionar sobre 
las diversas causas de enfermedad 
y muerte que afectan la salud y vida 
de mujeres y niñas en todo el mun-
do. Desde entonces, se realizan di-
versas actividades para denunciar 
los problemas de salud sexual y re-
productiva que enfrentan las muje-
res y las niñas, así como las dificul-
tades para acceder a información, 
atención y servicios de salud de ca-
lidad. Además, el derecho de las 

cionales que limitan sus 
oportunidades y autonomía. 

La igualdad económica es otro 
pilar de la sostenibilidad en la salud 
de las mujeres. En Chile enfrentan 
brechas salariales significativas y 
una baja representación en posicio-
nes de liderazgo, desigualdades que 
impactan directamente en la salud, 
ya que las mujeres con menos recur-
sos tienen menor acceso a servicios 
de salud y enfrentan mayores nive-
les de estrés y precariedad. Políticas 
que promuevan la equidad de acce-

so a carreras del área STEM en 
niñas desde temprana edad, la 

equidad en el empleo y el apo-
yo a las mujeres emprendedoras, 

son esenciales para mejorar la salud 
de las mujeres y promover un desa-
rrollo sostenible. 

La sostenibilidad en salud va más 
allá de la provisión de servicios mé-
dicos, implica la creación de un en-
torno que apoye el bienestar de las 
mujeres de manera holística. Esto 
incluye la educación, la igualdad 
económica y la justicia social. Una 
perspectiva sostenible en la salud de 
las mujeres debe considerar tanto 
los factores ambientales como so-
ciales y políticos implicados en su 
bienestar, así como combatir los dis-
tintos tipos de violencias de género.

nismos de prevención y protección 
a menudo resultan insuficientes. 

Cada día mueren 830 mujeres por 
causas prevenibles relacionadas 
con el embarazo y el parto, lo que re-
presenta casi el 3% de la población 
mundial. La salud de las mujeres y 
niñas a lo largo de su ciclo vital es un 
problema multidimensional que 
abarca aspectos físicos, mentales, 
sociales y ambientales, las mujeres 
experimentan una serie de condi-
ciones y necesidades específicas 
que requieren atención especiali-
zada y sensible a sus realida-
des. Sin embargo, persisten 
importantes brechas de gé-
nero en el acceso y calidad de la sa-
lud, lo que se traduce en peores re-
sultados en salud y bienestar para 
las mujeres, dejando de manifiesto 
las desigualdades estructurales 
existentes. La educación es funda-
mental para empoderar a las muje-
res y mejorar su salud. Programas 
educativos que aborden temas de 
salud sexual y reproductiva, nutri-
ción y bienestar emocional pueden 
entregar el conocimiento y las he-
rramientas necesarias para tomar 
decisiones informadas sobre su sa-
lud. Además, la educación debe pro-
mover la igualdad de género, desa-
fiando los roles y estereotipos tradi-

mujeres y niñas a disfrutar de una 
salud integral a lo largo de toda su 
vida es un derecho humano univer-
sal reconocido por el sistema inter-
nacional de derechos humanos. Mu-
jeres y hombres tienen diferentes 
necesidades de salud, pero ambos 
tienen el mismo derecho a disfrutar 
de una vida saludable. No obstante, 
para muchas mujeres y niñas, la dis-
criminación de género socava siste-
máticamente su acceso a la aten-
ción en salud, debido a factores 
como menos recursos financieros, 
restricciones en su movilidad, largas 
horas de trabajo doméstico, entor-
nos laborales inseguros y violencia 
de género, para las cuales los meca-

Salud de la Mujer

JOSÉ OLIVEROS  
Académico U. de Concepción-Colaborador del CPI

El último estudio publicado por 
la Cámara Chilena de la Construc-
ción sobre las dos horas que pier-
den habitantes de San Pedro de la 
Paz, en el Gran Concepción, en ta-
cos es un ejemplo claro de las impli-
cancias que tiene el tener obras de 
infraestructura futura en carpeta, 
pero no disponible. 

Es evidente que la Ruta 160 hacia 
Coronel no es suficiente para el cre-
cimiento prolongado y poco plani-
ficado que han tenido las comu-
nas. Además, los proyectos 
como la Ruta Pie de Monte y 
el Puente Industrial llevan 
años sin que los habitantes de 
la zona perciban sus beneficios so-
ciales, ya que aún se mantienen en 
estudio, diseño o construcción. 

La forma en que se evalúan los 
proyectos públicos es en base a mo-
netizar (otorgar un valor en dinero) 
al beneficio social que genera un 
proyecto. Por ejemplo, se ha estima-
do en nuestro país que si una perso-

entrega de obras públicas. 
A partir del argumento de que el 

tiempo es valorado por las perso-
nas, se valida el uso de modelos de 
financiamiento como las concesio-
nes, que implican adelantar las 
fuentes de financiamiento y que la 
infraestructura no solo sea la ade-
cuada, sino que esté disponible en 
el momento que se necesita.

na reduce su tiempo de viaje en una 
hora, esto vale aproximadamente 
$1.200 (según lo indica el Ministerio 
de Desarrollo Social). Simplificando 
la metodología, si un puente cuesta 
1.000 millones de pesos, se debería 
construir solo si muchas personas 
reducen su tiempo de viaje y, en to-
tal, suman un beneficio valorizado 
en más de 1.000 millones de pesos. 

De esta manera se evalúan las ini-
ciativas en todo el territorio nacio-
nal, por lo que solo se construyen 

proyectos que realmente sirven 
a los ciudadanos. Si bien esta 
herramienta no es perfecta, 

al parecer permite eliminar ini-
ciativas muy malas, aunque tam-
bién se sugiere que deja fuera obras 
potencialmente muy buenas en lu-
gares menos poblados. 

Un tema relevante y no siempre 
discutido es el valor del tiempo en 
esta evaluación. ¿A cuánto asciende 
el valor social de que el mismo puen-
te se construya ahora, en un año o 

bien en 50 años más? ¿Cuánto vale 
para los ciudadanos disminuir una 
hora de viaje ahora o reducirla en 10 
años más? Parece intuitivo que mien-
tras antes de realice esta reducción 
de ese tiempo, más debería valer. En 
efecto, podemos estimar con exacti-
tud el valor social que se pierde para 
los ciudadanos como beneficios en 
su calidad de vida por atrasos en la 

Costo social del atraso 
en la infraestructura 

De acuerdo a lo señalado por la 
Asamblea General, “constituye un me-
dio de transporte sostenible, sencillo, 
asequible, fiable, limpio y ecológico que 
contribuye a la gestión ambiental y be-
neficia la salud”. 

En este sentido, busca promover el 
uso de este tipo de vehículo, para fo-
mentar el desarrollo sostenible, la salud, 
prevenir enfermedades, entre otros. 

 
 

Subsecretaría de Transportes 
@Subtrans 
En este Día Mundial de la Bicicleta, 
junto al subsecretario @dazajorge01 
reafirmamos nuestro compromiso des-
de el @MTTChile para seguir amplian-
do los kilómetros de ciclovías a nivel 
nacional e incentivar el uso de la bici-
cleta como un modo diario de movili-
dad. #DíaDeLaBici 
 
Juan Carlos Muñoz Abogabir 
@JuanCaMunozA 
Hoy celebramos un nuevo #DíaDeLaBi-
ci y para que se use en forma segura es 
clave tener buena infraestructura. Y 
qué mejor que celebrarlo con avances 
como el inédito acuerdo para facilitar 
el mejoramiento y construcción de ci-
clovías en zonas interurbanas con de-
manda turística 
 
Mindep La Araucanía 
@MindepNovena 
¡Feliz Día Mundial de la Bicicleta! Hoy 
celebramos a los amantes de las dos 
ruedas y enviamos un saludo especial a 
los ciclistas de Promesas Chile Depor-
tistas que entrenan intensamente se-
mana a semana, con dedicación y pa-
sión, para representar a nuestra región 
 
Facultad de Ciencias Forestales 
UChile@IForestalUChile 
¡Feliz Día Mundial de la Bicicleta! Hoy, 
3 de junio, celebramos el Día Mundial 
de la Bicicleta, una fecha dedicada a 
reconocer y promover el uso de la bici-
cleta como un medio de transporte sos-
tenible, saludable y económico 
 
Fundación Emilia 
@FundacionEmilia 
En el Día Mundial de la Bicicleta, re-
cordemos lo que debemos considerar 
siempre por una buena convivencia 
vial y más importante, por nuestra  se-
guridad. #FundaciónEmilia #Chile #Si-
niestrosViales #Bicicleta

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Si bien durante los meses de otoño e invierno la 
preocupación principal son las enfermedades 
respiratorias, que se asocian a las bajas tempe-
raturas, mal clima y otros factores, lo cierto es que  

dentro de la población chilena en general, y de las auto-
ridades, también debe existir un cuidado permanente 
respecto a las enfermedades cardiovasculares. 

De acuerdo a la última Encuesta Nacional de Salud, 
un 30% de la población chilena adulta padece de hiper-
tensión. Una patología crónica, que es uno de los prin-
cipales factores de riesgo para padecer enfermedades 
cardiovasculares, como un accidente cerebrovascular o 
insuficiencia renal, por lo que es importante concienti-
zar a la población, independiente del periodo del año. 

Es más: las enfermedades cardiovasculares son la pri-
mera causa de muerte en Chile. De acuerdo al Ministe-
rio de Salud, cerca de un tercio (27%) de la población 
muere como consecuencia de alguna, y en muchos ca-
sos estas vidas pueden salvarse si son tratadas a tiem-
po y existe una adecuada educación sobre estas pato-
logías.  

Claudia Carrasco, académica de la Facultad de Medi-
cina de la Universidad Católica de la Santísima Concep-
ción (Ucsc), indicó que “la presión arterial superior o igual 
de 140/90 mmHg es considerada hipertensión, por lo que 
se debe buscar orientación de un profesional del área de 

Prevención y cuidado de las  
enfermedades cardiovasculares

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

El uso de la bicicleta 
 
Señora Directora: 

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) establece una pres-
cripción de ejercicio físico para la 
población general, recomendando 
realizar al menos 150 a 300 minu-
tos por semana de actividad de in-
tensidad moderada y de 75 a 150 
de mayor impacto. Estas sugeren-
cias están pensadas para adultos 
entre los 18 y 64 años. 

Por esta razón el uso de la bicicle-
ta juega un rol fundamental, ya que 
permite fortalecer la musculatura y 
mejorar el retorno venoso, lo cual 
actúa como una bomba cardiovas-
cular. Asimismo, la contracción 
muscular de las piernas facilita la 
circulación de sangre desoxigena-
da, haciéndola más eficiente. Esto 
también promueve el intercambio 
gaseoso en los pulmones, generan-
do un incremento en el aporte de 
oxígeno al torrente sanguíneo. 

La bicicleta ofrece la oportuni-
dad de desarrollar una salud ge-
neral asociada a la práctica aeró-
bica, ayudando a prevenir pade-
cimientos muy comunes hoy en 
día, como la diabetes, hiperten-
sión arterial, e hipercolesterole-
mia, entre otras. 

Mediante su uso constante, los 
procesos cognitivos se ven favore-
cidos, debido al aumento de la oxi-
genación en el cerebro. Además, 
esta acción fortalece la salud men-
tal, favoreciendo la disminución 
del estrés, la ansiedad y depresión, 
considerando que se produce una 
relación con el medio ambiente, 
disfrutando del sol, el aire libre y la 
buena compañía de otros ciclistas. 

También contribuye al cuidado 
del planeta, puesto que es un 
transporte sostenible que no pro-
duce contaminantes. Cambiar el 
uso de automóvil por la bicicleta 
(en los casos que esto sea posible), 
permite descongestionar el tráfi-
co, mejorando la calidad de la ven-
tilación en tiempos cruciales 
como otoño e invierno, donde las 
complicaciones a nivel respirato-
rio van al alza. 

Es importante tener en consi-
deración que la frecuencia ideal 
para el uso de la bicicleta debe 
estar ceñida a los objetivos de 
cada persona, por lo cual resulta 
relevante asesorarse con exper-
tos como Licenciados en Cien-
cias de la Actividad Física o Téc-
nicos Deportivos, quienes pue-
den orientar a los usuarios a 
manejar de forma más eficiente 

esta maravillosa herramienta. 
No olvidemos que el uso de la bi-

cicleta es una alternativa divertida, 
saludable y sostenible de desplaza-
miento. Por lo mismo hay que ani-
marse a convertirla en un fiel me-
dio de transporte y descubrir sus 
múltiples beneficios.  

 
Patricio Vásquez 
 
Cuenta previsional 
  
Señora Directora: 

La Cuenta Pública era un gran 
momento para dar un giro en la vi-
sión del Gobierno en materia pre-
visional, y era la posibilidad de ir 
por una reforma previsional acota-
da, que lograra avances necesarios 
para destrabar la discusión, y 
avanzar en cerrar mejoras en el 
presente periodo presidencial. 

Ir por el todo o nada es una fór-
mula que ya no funcionó, y mucho 
mejor es centrarse en acuerdos 
transversales que ya existen, como 
el de aumentar la cotización adicio-
nal en un 3% a capitalización indivi-
dual, y la de mejorar la pensión ga-
rantizada universal con una refor-
ma tributaria acotada para este fin. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

la salud en el caso de alcanzar cifras similares”. En este 
sentido, es necesario promover la toma de conciencia y 
los esfuerzos para prevenir, diagnosticar y controlar 
esta condición que constituye el principal factor de ries-
go para padecer enfermedades cardiovasculares (ECV). 

El Ministerio de Salud dispuso del Programa de Salud 
Cardiovascular (Pscv) que tiene como finalidad reducir 
la incidencia de eventos cardiovasculares con fin de 
prevenir morbilidad y mortalidad prematura, además de 
mejorar la calidad de vida de estas personas, por medio 
de prestaciones entregadas en Centros de Atención Pri-
maria en Salud como los Cesfam. 

Algunos de los factores de riesgos que pueden contri-
buir al desarrollo de enfermedades cardiovasculares 
son el alto consumo de sal, dieta poco saludable con bajo 
consumo de frutas y vegetales, inactividad física, consu-
mo excesivo de alcohol y cigarros, estrés crónico y an-
tecedentes familiares. Por ello, es importante que cada 
persona también haga un trabajo preventivo. 

Un 30% de la población chilena 

adulta padece de hipertensión. Y 

esta patología crónica es uno de 

los principales factores de riesgo 

para padecer enfermedades 

cardiovasculares. 

¡
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AUNQUE PIDEN QUE SE CONOZCA CÓMO SE INVERTIRÁN LOS RECURSOS Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Congresistas del Biobío aseguraron 
que defenderán el presupuesto regio-
nal 2025 de 168 mil millones de pesos 
solicitado por el Gobierno Regional a 
la Dirección de Presupuesto (Dipres). 
Esto en el marco de la tramitación le-
gislativa de los recursos durante el se-
gundo semestre. 

Sin embargo, la mayoría colocó so-
bre la mesa la condición de que se co-
nozca con anticipación en qué se quie-
ren invertir los recursos solicitados a 
nivel local. Lo anterior, influenciado 
por el Caso Convenios, donde se inves-
tiga y cuestiona judicialmente el tras-
paso de dineros públicos a proyectos 
de fundaciones en diversos territorios.  

La diputada María Candelaria Ace-
vedo (PC) destacó que “considero que 
será importante analizar en su justo 
mérito la solicitud que enviarán des-
de el Gore. Creo que el traspaso de 
competencias y por cierto, el de recur-
sos para atender diversas necesidades 
de los vecinos y vecinas de la Región 
es algo a lo que siempre estaré abier-
ta, pero como señalé, hay que analizar 
en detalle el requerimiento que se pre-
sentará”. 

“En este análisis debo considerar la 
ejecución presupuestaria actual, que 
seguramente también será un indica-
dor que tomará en cuenta la Dipres, de 
igual forma no podemos desconocer 
que las investigaciones en el caso Con-
venios son algo que estará en la discu-
sión y en ese sentido desde el Congre-
so debemos establecer criterios que 
den certeza jurídica y que no entor-
pezcan el traspaso de recursos regio-
nales”, explicó la diputada. 

Eric Aedo, diputado de la DC y vice-
presidente de la Cámara Baja, dijo que 
“es una cifra importante, contunden-
te, pero que difícilmente el Gobierno 
Central va a entregar esa cifra comple-
ta. Nosotros vamos a hacer el esfuer-
zo para que sea la mayor cantidad de 
recursos posibles para la región, lo 
mismo que hicimos el año pasado”. 

Aedo explicó que en junio se reuni-
rá con la directiva de la Asociación de 
Gobernadores de Chile para revisar las 
restricciones que se colocaron a la 
asignación local de recursos tras el 
llamado Caso Convenios, lo cual ha 
afectado a las ejecuciones presupues-
tarias de las regiones. 

“Los gobiernos regionales también 
deben tener una visión de proyectos 
más global”, agregó el congresista. 

Por su parte, Karen Medina, diputa-
da por el Partido de la Gente (PDG), 
destacó que “sin duda, como parla-
mentaria representante de la región 
del Biobío, mi rol, mi compromiso, mi 
deber es apoyar todas aquellas causas 
que levanten a nuestra región, por 

Congresistas respaldan los  
$168 mil millones de 
presupuesto 2025 solicitados  
a Dipres por Gobierno Regional
Diputados, diputadas y senadores del Biobío manifestaron que apoyarán en la 
tramitación legislativa correspondiente al monto de inversión que el Gobierno 
Regional presentó ante la Dirección de Presupuesto.  Pero, hay matices.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

LA SEMANA PASADA se conoció el 
monto del presupuesto 2025 que solicitó 

ante Dipres el Gobierno Regional. 

“Hay que analizar en 
detalle el requerimiento 
que se presentará”.  
María Candelaria Acevedo. 
Diputada PC.

“Siempre mi ánimo y 
disposición será apoyar toda 
solicitud que implique traer 
más recursos para la Región”.  
E. Van Rysselberghe. Senador UDI.

“Mi deber es apoyar todas 
aquellas causas que 
levanten a nuestra Región”. 
  
Karen Medina. Diputada PDG.
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pidió el Gore Biobío a la 
Dirección de Presupuesto 
del M. de Hacienda.

mil millones
$168

de tramitación de la Ley de 
Presupuesto Nacional, como 
una de las partidas del M. 
del Interior.

Este monto forma 
parte del proceso

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

ende apoyar un buen presupuesto 
para la región de Biobío, para sus 33 
comunas y que esas platas lleguen 
destinadas a toda nuestra gente de la 
región para que pueda ver crecer su re-
gión, para que pueda recibir mejoras 
y tener soluciones a los problemas di-
versos que nos manifiestan día a día”.  

Añadió que “eso nos va a llevar a fis-
calizar, eso nos va a llevar también a 
verificar que el presupuesto de este 
año se haya ejecutado a cabalidad, ya 
que nuestra región ha estado cons-
tantemente en la palestra por distin-
tos tipos de proyectos de dudosa eje-
cución, lo cual hoy día nos obliga a te-
ner que estar encima fiscalizando para 
velar por que la entrega de recursos 
públicos a nuestra región sea bien eje-
cutada y con mucha razón pedir y 
apoyar presupuestos más altos”. 

El diputado del PEV, Félix González, 
también señaló que defenderá en la 
tramitación el monto solicitado por el 
Gore Biobío. 

“Siempre he defendido el presu-
puesto del Gobierno Regional del Bio-
bío, pero este año es necesario que el 
gobernador transparente el detalle de 
cada uno de los proyectos que quiere 
impulsar y quienes están detrás de 
esos proyectos. Porque independien-
te de los casos de corrupción, los pro-
pósitos de muchos de los proyectos no 
ayudan en nada al desarrollo que la re-
gión necesita”, dijo. 

“Me refiero a destinar grandes recur-
sos a una oficina aeroespacial, 2.200 
millones a una oficina de City Lqb para 
estudiar cómo se desarrolla la ciudad, 
otros miles de millones para un rally o 
el proyecto de Camila Polizzi que era 
para enseñar a pintar bancas, habien-
do sectores sin agua potable, con ne-
cesidades en salud, educación y tantas 
otras”, enumeró el congresista. 

 
Senado local 

Respecto de la Cámara Alta regio-
nal, el senador de la UDI, Enrique Van 

Rysselberghe, indicó que también apo-
yará la defensa de los recursos regio-
nales solicitados. 

“Siempre mi ánimo y disposición 
será apoyar toda solicitud que impli-
que traer más recursos para la región 
y con los cuales podamos concretar 
más proyectos, empleos y dinamizar 
la economía local. En ese sentido, es-
taré apoyando a las autoridades loca-
les en la lucha con el Ministerio de 
Hacienda para que esta solicitud se 
concrete”, dijo. 

Sin embargo, destacó, “hay que ser 
realistas. Este 2024 se destinaron 112 
mil millones para el presupuesto de la 
Región, lo que implica que para el 
2025 estamos pidiendo casi un tercio 
más de presupuesto y que significará 
una pelea grande con el Ministerio de 
Hacienda”. 

En la misma línea de respaldo, el se-
nador PS, Gastón Saavedra, indicó 
que “el planteamiento del Gore res-
pecto del aumento presupuestario 
para el 2025 obedece al nivel de inver-
siones que ha tenido el Biobío para 
avanzar en grados de bienestar en 
los habitantes y las familias de la Re-
gión. Por otra parte, se hace el presu-
puesto regional en función de esas de-
mandas, de satisfacer esos desafíos y 
se busca que el Gobierno, en el Presu-
puesto de la Nación, pueda destinar 
los recursos suficientes para ser tras-
pasado al Gore Biobío y a las regiones 
en general”. 

“En el Congreso tendremos que en-
venarnos por aprobar este recurso, o 
lo más cercano a lo que está solicitan-
do el Gobernador y su Consejo Regio-
nal, porque se hace con la certidum-
bre que los recursos que se solicitan 
son los necesarios para seguir avan-
zando en los planes, los programas y 
en los compromisos que se tienen con 
la comunidad”.

LA TRAMITACIÓN 
LEGISLATIVA será clave para 

el presupuesto regional del 
próximo año.
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Subsecretario de 
Defensa expuso en 
investigadora de 
sistema de inteligencia

El subsecretario Defensa, Ricar-
do Montero, participó en la comi-
sión que investiga los actos del 
Gobierno frente a eventuales de-
ficiencias del Sistema de Inteli-
gencia (CEI 50). La instancia tam-
bién recopila antecedentes sobre 
la vulneración de la integridad te-
rritorial por parte del crimen or-
ganizado y la protección para per-
sonas refugiadas. 

Junto a él, concurrieron el gene-
ral Marcos Jaque, director de Inte-
ligencia de Defensa del Estado 
Mayor Conjunto; y los directores 
de inteligencia de la Armada, Mar-
co Villegas y de la Fuerza Aérea, 
César Pineda, junto al general Ma-
rio Grez. 

En la instancia, el subsecretario 
señaló la necesidad de declarar 
secreta la sesión, a raíz de las ma-
terias sensibles que serían trata-
das. Para aprobar esta solicitud 
se necesita la votación favorable 
de al menos nueve de las y los in-
tegrantes de la comisión. El pun-
to quedó pendiente para una pró-
xima convocatoria. 

De todas maneras, el represen-
tante del Ministerio de Defensa, 
explicó a las y los diputados los al-
cances del Subsistema de Defen-
sa. Señaló que éste comprende la 
inteligencia y la contrainteligencia 
necesaria para detectar, neutrali-
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zar y contrarrestar dentro y fuera 
del país las actividades que pue-
dan afectar a la defensa nacional. 
Aquí, aclaró que existe una dife-
rencia con las labores que están 
vinculadas al orden público, que 
son competencia del Ministerio 
del Interior y Seguridad Pública. 

En la sesión, el diputado Leoni-
das Romero (IND) realizó una se-
rie de consultas al subsecretario. 
Entre ellas, con qué periodicidad 
se reúne el Comité de Inteligencia 
y si han analizado el crimen del 
exmilitar venezolano Ronald Oje-
da. Asimismo, cuáles fueron los 
procedimientos de recolección y 
análisis de información previo a 
este asesinato. 

Además, consultó sobre cuáles 
han sido las alertas que se han 
dado a conocer respecto al ingre-
so ilegal de personas; qué papel 
juega la cooperación internacio-
nal para combatir el crimen orga-
nizado y cómo se pueden mejorar 
estos esfuerzos. 

Frente a esto, el subsecretario 
reiteró que muchas de estas ma-
terias podrán ser respondidas sólo 
en una sesión secreta. 

En cuanto a la cooperación in-
ternacional en materia de crimen 
organizado afirmó que sí existe, 
pero que es competencia del Mi-
nisterio del Interior.
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EL AÑO PASADO, A LA MISMA FECHA, SUMABAN 3 Y AHORA SON 31Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Solo 3 episodios críticos  de conta-
minación sumaba el Biobío, en esta 
misma fecha el año pasado.  

Mientras, Concepción Metropoli-
tano  no presentaba alteraciones de 
este tipo  entre abril y junio de 2023,  
Los Ángeles  contabilizaba tres even-
tos de contaminación ambiental, una 
alerta, una pre emergencia y una 
emergencia.  

Sin embargo, hoy el panorama es 
distinto.  Según confirmó el seremi de 
Medio Ambiente, Pablo Pinto,  los 
episodios críticos en general han ex-
perimentado un alza significativa al 
compararlos con el año pasado.   

De hecho, en lo que va corrido del 
año, ya se contabiliza un total de 31, 
de ellos 8 alertas y 4 preemergencias 
en el Concepción Metropolitano, 
mientras que en Los Ángeles un total 
de 19, 7 alertas, 7 preemergencias y 5 
emergencias.  Es decir, un incremen-
to de más de 1.000%. 

La situación, según explicó Pinto, 

Aumentan en más  
de 1.000% los eventos 
críticos de 
contaminación en Biobío 
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Uso de leña seca y no calefaccionarse con salamandras o 
estufas hechizas están dentro de las recomendaciones. Ya se 
han cursado 22 sumarios por emisión de humos visibles.

se debe, principalmente, a las condi-
ciones meteorológicas, pues se está 
transitando del fenómeno del Niño, al 
de la Niña que está marcado por tem-
peraturas más bajas y bajas precipi-
taciones.  

Por ello, explicó, ya se visualiza que 
este año será complejo en materia 
de calidad del aire “principalmente 
debido al frío que hace que la comu-
nidad utilice más leña (...) Estamos 
proyectando que aumentarán los epi-
sodios críticos”, dijo y aseguró que es-
tán informando a la comunidad para 
que puedan adherir a medidas y uti-
lizar la calefacción que corresponde. 

 
Fiscalizaciones 

Ernesto Bravo, coordinador Regio-
nal Unidad de Gestión Ambiental de 
la Seremi de Salud, detalló que en el 
contexto de los planes de desconta-
minación atmosféricas de Los Ánge-
les y del Concepción Metropolitano, 
el organismo ha realizado una serie de 
fiscalizaciones a viviendas.  

En el detalle, según dijo, en el Con-
cepción Metropolitano han realizado 
6 mil 50 vigilancias a viviendas, de las 
que 14 fueron fiscalizadas, faena que 
derivó en 13 sumarios sanitarios.  

En tanto en Los Ángeles, dijo, se 
han realizado mil 710 vigilancias a vi-
viendas, 92 de ellas fiscalizadas direc-
tamente, proceso que ha dado origen 
a 9 sumarios sanitarios, 

Bravo agregó que la fiscalización y 
sanción está asociada a la presencia 
de humos visibles de artefactos a leña 
en viviendas residenciales, durante 
los horarios de restricción de los días 
pronosticados como episodios críti-
cos de calidad del aire.  
 
Medidas de prevención  

El seremi aseguró que una de las 
mayores medidas de prevención para 
evitar la contaminación del aire es 
que la comunidad use leña seca, al 
menos a un 25% de humedad, para 
calefaccionarse.  

“En Los Ángeles, según los estu-
dios que se hicieron para el Plan de 
Descontaminación, cerca del 95% del 
aporte de material particulado es do-
miciliario y, en el área Metropolitano 
de Concepción es un 60% (...) Por eso, 
la comunidad debe usar estufas cer-
tificadas, no salamandras o hechi-
zas, que son muy comunes en algunos 
sectores”.  

La utilización de estufas certifica-
das y leñas secas es muy necesaria, re-
calcó, pues en los episodios críticos, 
sea cual sea, se prohíbe la emisión de 
humos visibles. “Con leña seca sólo 
se ven por cerca de 15 minutos cuan-
do recién se prenden, después de eso, 
al dar tiraje a la chimenea no debe-
rían emitir”. 

“Esperamos que las personas 
tomen conciencia y se 
empiecen a calefaccionar de la 
manera que corresponde”. 
Pablo Pinto, seremi de Medio 
Ambiente.

En Los Ángeles la 
calefacción domiciliaria 
aporta con el 95% del 
material particulado y el 
Concepción Metropolitano 
con el 60%.

“Se realizan campañas preventivas 
y, en situaciones de emergencia 
mayor, se determinan medidas 
como la suspensión de clases”. 
Boris Chamorro, presidente 
Comisión de Mediambiente Amrbb.
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ción en general, pero especialmente 
en adultos mayores en que la conta-
minación se relaciona con el enveje-
cimiento celular, la demencia y el 
Alzheimer.  

Además, la contaminación, según 
dijo, tiene directa relación las enfer-
medades respiratorias como el asma, 
enfisema pulmonar y bronquitis cró-
nica. “Los adultos mayores son mu-
cho más propensos a verse afecta-
dos ante un ambiente contaminante, 
debido al deterioro propio de su 
edad”, dijo. 

Agregó que es necesario que las 
personas de la tercera y cuarta edad 
tomen ciertas precauciones frente a 
escenarios de alta contaminación, 
por ejemplo, posponer sus activida-
des al aire libre, mantenerse en espa-
cios interiores, especialmente, si pa-
dece de afecciones pulmonares o car-
diacas y, en caso de que necesite salir 
se sugiere usar mascarilla para dismi-
nuir la posibilidad de aspirar material 
particulado. 

 
Contaminación  
intradomiciliaria 

Dra. Laura Azócar, directora alter-
na del Centro de Energía Universidad 
Católica de la Santísima Concepción 
y académica de la Facultad de Cien-
cias, afirmó que “la contaminación 
atmosférica se ha convertido en un 
problema en la región del Biobío, es-
pecialmente a nivel intradomiciliario, 
con presencia de material particula-
do fino menor a 2,5 micrones (MP 
2.5), que se genera principalmente 
de la combustión de leña húmeda a 
nivel domiciliario y se asocia a enfer-
medades respiratorias, e incluso al 
cáncer. Una forma de tener más efi-
ciencia energética con menores emi-
siones de contaminantes es con el 
uso de pellet. Las cifras lo dejan cla-
ro: la estufa a pellets tiene una eficien-
cia superior al 90%, por otra parte, la 
combustión de leña húmeda es cer-
cana a un 50%; además, la disminu-
ción del material particulado 2.5 es 
drástica al hacer recambio de leña a 
pellets”.

El seremi recalcó que es importan-
te seguir las reglas, pues la emisión de 
material particulado no sólo conta-
mina el aire, sino que también puede 
provocar daños en la salud de las per-
sonas. “Lo ideal es no llegar a multar 
o tener procesos sancionatorios”. 

Cabe destacar que para reconocer 
la leña seca la comunidad debe cons-
tatar que la astilla sea más liviana, tie-
ne una corteza semi desprendida, 
tiene grietas en su extremo, un color 
más opaco, no presenta hongos o 
manchas grises.  

En cuanto a las industrias y empre-
sas, que emiten cerca del 30% del ma-
terial particulado, el seremi señaló 
que en episodios críticos tienen 
prohibición de uso de calderas o, por 
ejemplo, en el caso de Los Ángeles el 
uso de hornos chilenos en las pana-
derías. “Con empresas se trabaja per-
manentemente en los planes de com-
pensación por las emisiones que ellos 
tienen y la forma en que trabajan las 
emisiones que emiten a la atmósfera 
(...) están bien monitoreadas y fisca-
lizadas por la Superintendencia de 
Medio Ambiente”.  

 
Acciones propias 

El presidente de la Comisión de 
Medio Ambiente de la Asociación de 
Municipalidades de la Región, Boris 
Chamorro (Amrbb), explicó que las 
municipalidades no participan di-
rectamente en la gestión que realiza 
la Superintendencia del Medio Am-
biente (SMA) y la Seremi de Salud, 
sino que más bien se suman a inicia-
tivas que estas entidades determi-
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a viviendas a realizado la 
Seremi de Salud en el 
Concepción Metropolitano y 
Los Ángeles. 

Vigilancias 
6.760
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nan en procesos de fiscalización y 
sanción a quienes infringen en vi-
viendas o empresas los reglamentos 
en estos temas.  

Afirmó que las autoridades locales 
realizan campañas preventivas y, en 
determinadas situaciones de emer-
gencia mayor, toman medidas como 
suspensión de   clases y fiscalizan 
buscando incidir en los procesos que 
generan episodios de crisis en la ca-
lidad del aire en todo momento, no 
sólo en invierno. 

“Muestra de ello son los casos de 
municipios y otros actores que han in-

tentado desarrollar sus propios siste-
mas de monitoreo (Hualpén, Coronel 
y Nacimiento) para tener anteceden-
tes que permitan tomar decisiones de 
protección de la ciudadanía, con ma-
yor agilidad y más cercanas a las rea-
lidades territoriales específicas de 
cada provincia y comuna”, detalló. 

 
Efectos en la salud 

Según María Ignacia Varas, enfer-
mera especializada en el cuidado del 
adulto mayor, el material particulado 
emitido durante la época de invierno 
genera efectos nocivos para la pobla-
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Extremar los resguardos personales es una de las indicaciones por parte de las jefaturas regionales para 
evitar el peligro por proyección de 150 milímetros y vientos de hasta 70 kilómetros contemplados entre 
martes y viernes en la zona. 

MEDIDAS PARA EVITAR RIESGOS ANTE COMPLEJIDAD DEL CLIMA

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Autoridades regionales del Biobío 
se reunieron para revisar las medi-
das y resguardos necesarios para 
enfrentar las complejas condiciones 
del tiempo proyectadas para la Re-
gión del Biobío. Es que ha sido ne-
cesario aplicar la Alerta Temprana 
Preventiva para la zona, de acuerdo 
con los más de 150 milímetros que 
podrían caer entre el martes y vier-
nes de esta semana.  

Alejandro Sandoval, director re-
gional del Servicio Nacional de Pre-
vención y Respuesta ante Desas-
tres (Senapred), afirmó las lluvias 
venideras corresponden a “un siste-
ma frontal cálido que trae una iso-
terma alta de entre 2.800 a 3.300 
metros, por lo tanto, lloverá en los 
sectores donde comúnmente cae 
nieve, es decir, en toda la región va-
mos a tener una lluvia intensa e im-
portante”. 

Asimismo, sumó en su informe 
técnico que este sistema frontal 
tendrá tres pulsos. “El primer pul-
so afectará a la región durante la 
tarde, noche, del martes. Un se-
gundo pulso a partir del mediodía 
del miércoles y hasta el mediodía 
del jueves, que es el más impor-
tante, que trae más agua. Y un ter-
cer pulso durante la mañana del 
viernes”, afirmó Sandoval.  

Es que según la información que 
maneja el director de la entidad, la 
suma total de estos tres pulsos de-
jará alrededor de 100 milímetros en 
el litoral, cordillera de la costa y va-
lle, y cercano a los 150 milímetros 
en el sector precordillerano y cor-
dillera. 

“Sumado a esto, este sistema fron-
tal viene acompañado de vientos 
importantes de entre 25 a 40 kiló-
metros por hora y con rachas de 
hasta 60 kilómetros por hora y has-
ta 70 kilómetros por hora en el sec-
tor cordillerano”, aseveró Sandoval. 

Es por esto que el Comité de Ges-
tión del Riesgo de Desastres (Co-
grid) sesionó durante la tarde de 

Evitar salir de casa y no visitar zonas 
costeras, ni cordilleranas: autoridades  
se reúnen ante anuncio de sistema frontal

FOTO: DELEGACION PRESIDENCIAL BIOBIO.

Obras Hidráulicas en materia de 
limpieza de cauce, también de for-
talecimiento de algunas defensas 
fluviales que hemos estado reali-
zando ya desde el año pasado, tam-
bién lo que ha significado el pro-
fundizar nuestro sistema de moni-
toreo, con más estaciones en 
materia de todo lo que significa, so-
bre todo el seguimiento de los dis-
tintos cauces de la región”.  

“Recordemos que la isoterma para 
este frente climático va a estar muy 
alta, sobre los 3.000 metros, y eso va 
a ocasionar que eventualmente haya 
afectaciones con el derretimiento 
también de la nieve que está en este 
minuto acumulada, producto de es-
tas lluvias caídas en la alta cordille-
ra”, afirmó Hugo Cautivo.  

las cosas que tienen que ver con 
poder preparar sus hogares para re-
cibir esta cantidad de agua son su-
mamente importantes”. 

No hacer recorridos que no sean 
necesarios, no ir a la cordillera y to-
mar los resguardos personales fue-
ron algunas de las recomendacio-
nes que se desprendieron de la jor-
nada. 

Según información de Senapred, 
las lluvias venideras podrían ser tan 
intensas que podrían retomar su 
histórico cauce los ríos. Es que la al-
tura donde se generará el sistema 
frontal preocupa a las autoridades. 

Hugo Cautivo Baltierra, seremi 
del Obras Públicas, afirmó que 
“todo lo que significa las labores 
que desarrolla la Dirección de 

este lunes en las dependencias de 
Senapred. La instancia contó con 
un carácter preventivo y de coordi-
nación con todas las autoridades a 
nivel regional.  

Daniela Dresdner, delegada pre-
sidencial del Biobío, aseveró que 
“estamos trabajando con todos los 
servicios, con todas las institucio-
nes justamente para poder tomar 
todas las medidas que sea posible 
tomar de prevención”.  

Dentro de esta misma línea, la 
autoridad regional afirmó que “acá 
nuevamente hay un rol extrema-
damente importante que deben 
cumplir todas las personas, la ciu-
dadanía, en poder tomar algunas 
medidas mínimas de precaución. 
Va a caer mucha agua, por lo tanto, 
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Asimismo, Daniela Espinoza, se-
remi de Energía, entregó algunas 
recomendaciones ante el evento 
meteorológico. “Recomendamos a 
la ciudadanía mantenerse informa-
da a través de los canales oficiales, 
asegurar sus viviendas, especial-
mente en zonas propensas a inun-
daciones, y evitar transitar por áreas 
de riesgo. Nuestro equipo está tra-
bajando de manera coordinada con 
las autoridades regionales para mi-
tigar el impacto de estas condicio-
nes climáticas y garantizar la segu-
ridad de todos los habitantes” 

 
Marejadas 

Desde el Centro Meteorológico 
Marítimo de Talcahuano, el capi-
tán de Corbeta Carlos Gaete Mun-
daca, anunció que “el Servicio Me-
teorológico de la Armada ha emiti-
do un aviso de mal tiempo desde 
Isla Mocha a Faro Guafo, válido des-
de el día de hoy, lunes 3 de junio a las 
18:00 horas y hasta el día 5 de junio, 
acompañado de un aviso de mare-
jadas desde el Golfo de Penas has-
ta Arica entre los días 4 y 8 de junio”. 

El capitán Gaete afirmó que se 
adoptaron medidas preventivas en 
administraciones portuarias, clu-
bes de yates, caletas de pescadores 
y comunidades costeras, esto debi-
do a que la altura de olas pronosti-
cada podría llegar a los 4.5 metros. 
Aunque esto es considerado nor-
mal para el experto dentro de la 
época del año y asociado al sistema 
frontal que está afectando el área 
oceánica. 

“Se hace énfasis en la precaución 
y el autocuidado que deben tomar 
las personas para evitar cualquier 
riesgo que pueda derivar en el com-
promiso o la pérdida de la vida de 
personas que realicen actividades 
en el mar”, sumó el Capitán Gaete. 

 
En Concepción 

Desde la Municipalidad de Con-
cepción se aplicaron las medidas 
de protección necesarias frente a un 
sistema frontal de esta envergadu-
ra. El encargado de Emergencias de 
la casa edilicia penquista, Ian Argo 
Inch, informó que “como municipio 
se ha tomado contacto con los sec-
toriales para reforzar el trabajo con 
las Juntas de Vecinos haciendo en-
trega de nylon si es que se presentan 
con algún tipo de inconveniente 
como goteras en sus viviendas”. 

En este mismo sentido, Argo agre-
gó que “también tenemos cuadrillas 
de Aseo y Ornato limpiando los su-
mideros de agua lluvias de los sec-
tores, donde por lo general se pro-
ducen inundaciones para así estar 
preparados, lo que tiene una progra-
mación y que se hace desde princi-
pio de año”. 

Asimismo, el jefe de emergen-
cias agregó que “siempre es bueno 
hacer el llamado a la comunidad 
para que mantengan sus canales 
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parte de la empresa, algún gesto de 
poder ordenar eso”. 

 
Aurora de Chile 

Otro sector de la comuna que 
constantemente se ha visto perjudi-
cada con las crecidas de ríos y preci-
pitaciones, es la población Aurora de 
Chile. Ruth Riquelme, presidenta de 
la Junta de Vecinos de la zona afirmó 
que “esto nos preocupa demasiado. 
Nosotros todavía tenemos lluvias 
estancadas en las calles que están en 
mal estado desde la semana pasada. 
No tenemos terminadas las calles y 
mucho menos, un sistema de desa-
güe que funcione correctamente y 
nos hemos aburrido de solicitar ayu-
da a las autoridades”.  

La dirigente comentó que están 
organizando la compra de mate-
riales para rellenar de manera autó-
noma las calles y solucionar de cier-
ta manera esta situación que les 
afecta durante cada invierno. 
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limpios, para que pueda hacerse de 
buena manera la evacuación del 
agua lluvia y obviamente mantener 
limpio todo lo que tenga que ver 
con la evacuación de las aguas en 
los patios para evitar tener inunda-
ciones”. 

Algunos vecinos de Concepción 
se muestran preocupados por este 
sistema frontal que duraría desde 
este martes hasta fines del viernes 
con precipitaciones por sobre los 
150 milímetros. Es que son varias las 
zonas que podrían verse afectadas.  

La presidenta de la Junta de Ve-
cinos de Los Lirios, Orietta García, 
aseveró que se encuentra “nervio-
sa y desesperada”. Esto debido al 
socavón de más de 50 metros de 
largo, que se encuentra en la par-
te posterior a sus casas. “No nos 
merecemos esto, hemos tenido 
nula respuesta de autoridades de 
la Municipalidad y no pueden sim-
plemente decir que como es un 
predio privado no pueden hacer 
nada. Se supone que ellos nos de-
ben cuidar”. Afirmó la dirigente 

vecinal. 
“En los medios se dice que llove-

rá más de 60 milímetros cada día, 
pero yo subo al segundo piso y veo 
cómo lo que un día para nosotros 
fue un bello pulmón verde es aho-
ra, un socavón y parte del cerro 
cortado que nos amenaza en vera-
no con posibles incendios y en in-
vierno con inundaciones”, afirmó 
dirigente. 

Cabe recordar que esta situa-
ción comenzó cuando la empresa 
Fundart, realizó trabajos para ins-
talar un proyecto inmobiliario que 
fue desacreditado por el Servicio 
de Evaluación de Impacto Am-
biental (SEA) y las obras fueron 
paralizadas. 

Al respecto, desde la Municipali-
dad de Concepción, su alcalde Álva-
ro Ortiz afirmó que “nosotros he-
mos estado desde el primer minu-
to en contacto con los vecinos y 
vecinas, personalmente, he estado 
también ahí en el lugar, en el terre-
no, meses atrás, y donde esperába-
mos haber tenido, por lo menos por 
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LEVANTADO POR EL SENADO

Buscando conseguir recursos 
para costear un medicamento 
que cuesta más de 3 mil 500 mi-
llones, Camila Gómez, madre de 
Tomás, un menor de cinco años, 
que padece distrofia muscular 
de Duchenne, emprendió una ca-
minata de mil 200 kilómetros, 
desde Chiloé hasta la Moneda, 
para acceder al fármaco y, asi-
mismo, de manifiesto la necesi-
dad de que las enfermedades ra-
ras sean cubiertas por el Estado.   

La caminata de la madre resul-
tó efectiva, pues cientos de chile-
nos se unieron en la cruzada soli-
daria y lograron reunir en 28 días 
el dinero requerido para costear el 
tratamiento de Tomás con el fár-
maco Elevidys. Tras reunirse con 
el Presidente Boric, Gómez confir-
mó que el Ministerio de Salud pa-
gará los impuestos correspondien-
tes al fármaco y, que el Gobierno 
acelerará los trámites para que el 
menor pueda viajar a Estados Uni-
dos a recibir el tratamiento. 

La necesidad del fármaco que, 
según la ministra de Salud, Xi-
mena Aguilera, no fue cubierto 
por el Gobierno debido a que no 
está aprobado por el Instituto de 
Salud Pública, es urgente, pues la 
condición de salud de los afecta-
dos empeora rápidamente, de-
jándolos postrados, con proble-
mas respiratorios y cardiacos. 

La falta del fármaco y las com-
plicaciones que genera en el orga-
nismo son patentes en David Paz, 
oriundo de Los Ángeles, que, a 
sus 13 años, debido a la distrofia 
muscular de Duchenne, ya no 
puede caminar, así lo confirmó su 
madre Mariela Calabrano.  

“Estamos luchando desde 2016 
por conseguir un medicamento 
llamado Ataluren, que cuesta 33 
millones mensuales, pero ha sido 
imposible y, a pesar de campañas 
que realizamos no hemos recibi-
do ayuda del Estado”, comentó. 

Su condición cada día sigue em-
peorando, dijo la madre. El niño, 
que se atiende en el Hospital de 
Los Ángeles, según detalló Cala-
brano, sólo está recibiendo corti-
coides para evitar la inflamación 
que la enfermedad genera en su 
organismo, Enalapril para ayu-
dar a su función cardiaca y calcio. 
“Hasta 2017 él podía caminar, se 
caía, pero lograba avanzar un 
poco. Ahora su único medio para 
moverse es la silla de ruedas y, a 
pesar de eso, no hemos recibido 
ayuda y su cuerpo, claramente se 
irá deteriorando día a día”. 

 
Legislar para mejorar calidad 
de vida 

Como Tomás y David se calcu-
la que cerca de un millón de chi-
lenos padecen una enfermedad 

Impulsan proyecto para 
modificar Ley Ricarte Soto 
e incluir en la normativa las 
llamadas enfermedades raras 
Iniciativa insta al Ejecutivo a crear una política pública que proteja a las personas 
que padecen patologías poco frecuentes, entregándoles atención integral. Madre 
de menor de Los Ángeles solicita ayuda para obtener medicamento de alto costo 
que trate el síndrome de Duchenne. 

FOTO: CEDIDA

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

rara, también llamada poco fre-
cuentes o huérfanas, que hasta el 
momento no tienen un trata-
miento asegurado, financiado y 
que tampoco están incorpora-
dos en la Ley Ricarte Soto.  

De ahí la importancia de dos 
proyectos de acuerdo, presenta-
dos por una treintena de senado-
res, que buscar mejorar la calidad 
de vida de los afectados y que el 
Estado sea el responsable de su 
diagnóstico y tratamiento, inde-
pendiente del costo del medica-
mento que necesiten.  

La primera iniciativa solicita 
al Presidente de la República, pre-
sentar un proyecto de ley que re-
forme la Ley Ricarte Soto con el 
fin de incorporar protección fi-
nanciera a quienes padecen en-
fermedades raras que, actual-
mente, no están incluidos en la 
normativa. 

El senador UDI, Enrique Van 
Rysselberghe, uno de los parla-
mentarios involucrados en el pro-
yecto, detalló que en la iniciativa 
se solicita al Presidente de la Re-
pública, Gabriel Boric, que los 
decretos, que permiten incluir 
enfermedades en la Ley Ricarte 
Soto, tengan una modificación 
en su actualización, pues actual-
mente son renovados cada 3 años 
y lo que se busca es que ese perío-
do se reduzca a un año. 

Asimismo, según dijo, se espe-
ra que se actualicen los criterios 
de distribución de recursos y la 
forma de definir qué se conside-
ra una enfermedad rara. 

El senador del Partido Socialis-
ta, Gastón Saavedra, aseveró que 
el proyecto se trata “justamente 
de ir ampliando el espectro de 
enfermedades raras que hoy es-
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tán excluidas de la Ley Ricarte 
Soto. Para eso se está planteando 
al Ejecutivo que acorte los plazos 
para su evaluación e incorpora-
ción a la Ley Ricarte Soto”. 

El parlamentario aseveró que 
buscan asegurar la protección de 
todas personas que padecen en-
fermedades raras, “que son me-
nores en cuanto a recurrencia, 
pero cuantiosas en su solución, 
en sus medicamentos (...) para 
superar la situación que cada uno 
de los pacientes tiene”.  

 
Política pública 

Asimismo, los parlamentarios 
presentaron otro proyecto que 
busca que se dispongan las accio-
nes necesarias para elaborar una 
política pública que proteja a las 
personas que padecen enferme-
dades raras o poco frecuentes. 

“Se le solicita al Presidente de 
la República que presente una 
política pública para que las per-
sonas con enfermedades raras 
puedan tener una atención inte-
gral en el sistema de salud, por 
medio de garantizar diagnósti-
cos y tratamientos a quienes las 
padecen”, aseguró Van Ryssel-
berghe. 

Además, el texto solicita al Eje-
cutivo que se elabore un registro 
nacional de pacientes con enfer-
medades raras y se favorezca la 
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nuevos proyectos de ley que su 
Gobierno enviará al Congreso du-
rante este año, ya que existe un 
consenso transversal sobre la ne-
cesidad de mejorar y actualizar 
esta norma”. 
 
Cambio necesario 

El proyecto de acuerdo, que ya 
fue enviado al Ejecutivo, fue con-
siderado por Mariela Calabrano, 
madre de David Paz, como una 
buena noticia, pues, según dijo, es 
el inicio de un cambio necesario 
para asegurar la salud de todas 
las personas, independiente de 
la enfermedad que padezcan.  

 “Espero que el acuerdo que es-
tán impulsando los senadores 
permitan que en Chile no hayan 
más Tomasitos, que no haya más 
madres caminando cientos de ki-
lómetros para tener una solu-
ción. Me alegro profundamente 
por él y su familia porque ahora 
podrán tener su medicamento”. 

Calabrano agregó que conti-
nuará luchando por su hijo, espe-
rando que, en algún momento, 
pueda conseguir un medicamen-
to que lo ayude a salir adelante y 
librarse de una enfermedad que, 
sin lugar a duda, lo puede condu-
cir a la muerte.  

de altísimo costo es una de las solicitudes que los 
senadores están realizando al Poder Ejecutivo. 

Disponibilidad de medicamentos

disponibilidad de medicamen-
tos huérfanos incluidos los de al-
tísimo costo y la posibilidad de 
acceder a ellos, se incentive la in-
vestigación, desarrollo y trabajo 
con las organizaciones civiles y 
garantice pruebas de detección, 
tamizaje o screening neonatal, 
para recién nacidos. 

Cabe destacar que la Comisión 
de Salud deberá presentar a la 
Sala, un nuevo primer informe 
del proyecto sobre enfermeda-
des poco frecuentes luego que el 
Ejecutivo hiciera ver que la pro-
puesta es inconstitucional por-
que la norma crea un plan de en-
fermedades raras, que implica re-
cursos. La idea es generar una 
fórmula que haga admisible el 
proyecto incorporando la necesi-
dad de incluir nuevos decretos 
en la ley Ricarte Soto. 

En paralelo, el Ejecutivo se 
comprometió a actualizar las 
conclusiones que ha arrojado la 
mesa de trabajo que se instaló 
entre los pacientes de estos ma-
les y la Subsecretaría de Salud 

Pública. Éstos han hecho ver sus 
necesidades, las que terminaron 
de formalizarse en la redacción 
del proyecto en cuestión. 

La iniciativa presentada en el 
2011 define estas patologías 
como aquellas con peligro de 
muerte o de invalidez superior a 
dos tercios, que tiene una preva-
lencia menor de cinco casos por 
cada diez mil habitantes. Ade-
más, enumera una serie de nece-
sidades que relevan los pacientes 
como la priorización en la aten-
ción y la cobertura de medica-
mentos. 

En tanto, el senador Van Ryssel-
berhe hizo presente que el parla-
mento, sólo puede presentar es-
tos proyectos de acuerdo, que 
son solicitudes formales al Presi-
dente de la República para que 
presente proyectos de ley al Con-
greso, ya que cualquier modifica-
ción de la Ley Ricarte Soto, o la 
creación de programas de salud 
especiales para quienes sufren 
enfermedades raras, implican la 
asignación de nuevos recursos 
financieros por parte del Estado, 
lo cual constituye una prerroga-
tiva exclusiva del ejecutivo. 

En ese sentido, aseguró que es-
pera “que el Presidente Boric, en 
su cuenta pública del próximo 
sábado 01 de junio, incluya esta 
materia entre los anuncios de 
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INICIARON LAS OBRAS ESTE LUNES

Con la colocación de la primera pie-
dra del proyecto Valle Tucapel, en 
Concepción, y la entrega de los subsi-
dios a las 155 familias beneficiarias, el 
titular del Minvu concluyó su gira de 
dos días por la región del sur del país. 

“Este conjunto tiene muchos avan-
ces y muy importantes. Lo más desta-
cado, lo novedoso, es que aquí tiene as-
censor, y tres locales comerciales para 
financiar su mantención”, destacó el 
ministro de Vivienda y Urbanismo, 
Carlos Montes, tras encabezar la cere-
monia de inicio de obras del conjun-
to habitacional Valle Tucapel, innova-
dor proyecto que, por primera vez en 
la región del Biobío, contará con un 
elevador para su edificio de nueve pi-
sos y 135 departamentos desde 55 m2 
de superficie. Además, el condominio 
contempla la construcción de 20 ca-
sas desde 50 m2 con estacionamien-
to privado. 

Con esta actividad, que incorporó 
también la entrega de los certificados 
de subsidios del Fondo Solidario de 
Elección de Vivienda (DS49) a las 155 
familias beneficiarias, el titular del 
Minvu concluyó su gira de dos días por 
la región del sur del país. En su visita, 
el día de ayer lideró la reunión del Ga-
binete Regional, junto con sostener 
encuentros con parlamentarios loca-
les, con el propósito de reforzar los de-
safíos gubernamentales planteados 
por el Presidente de la República, Ga-
briel Boric, en su Cuenta Pública. 

Luego de participar de la colocación 
de la primera piedra del futuro conjun-
to habitacional Valle Tucapel, el secre-
tario de Estado relevó igualmente sus 
sistemas constructivos, con envolven-
te térmica, tecnología de circulación 
de aire y ventanas termopanel, ade-
más de los tres locales comerciales 

Conjunto habitacional del Biobío contará 
con ascensor y locales comerciales

Con la presencia del ministro de Vivienda, Carlos Montes, comenzó construcción 
de inmuebles en Valle Tucapel de Concepción.

que ayudarán con los costos de man-
tención del edificio, entre ellos el as-
censor. “Yo quiero felicitar a quienes 
han estado detrás de esto, por la im-
portancia que tiene la lucha de las 
mujeres dirigentas, principalmente, 
junto con las empresas y el Estado, 
para sacar esto adelante”, añadió el 
ministro Montes. 

Por su parte, la delegada presiden-
cial de la región del Biobío, Daniela 

Dresdner, subrayó que “estamos lle-
gando acá con un proyecto que tiene 
varias condiciones que lo hacen úni-
co. La primera es la situación de co-
nectividad, que es privilegiada para es-
tas 155 familias que se van a ubicar acá 
en la comuna de Concepción. Adicio-
nalmente, tiene condiciones que le 
dan mejor calidad a las viviendas, 
como decía el ministro Montes. De 
esto se trata justamente lo que nos ha 
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pedido el ministro y el Presidente Ga-
briel Boric, no solamente llegar con vi-
viendas, sino que con una vivienda 
digna para las personas”. 

En tanto, el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz, expresó que “son 155 fa-
milias que van a quedar en el sector 
céntrico de la comuna, que no están 
consiguiendo sus viviendas alejadas 
de la ciudad, y eso es digno de desta-
car. Además, con servicios muy cerca 
de acá, como el Cesfam Tucapel, lo que 
es locomoción, lo que es la segunda co-
misaría de Carabineros. Agradecidos 
del Ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo y de que el ministro haya venido en 
este momento histórico, como es la 
entrega de subsidios y la instalación de 
esta primera piedra simbólica”. 

Finalmente, la dirigenta Susana Pa-
dilla, en representación de las familias 
beneficiarias, indicó que “este es un 
proyecto que hemos esperado por mu-
chos años, y hoy día podemos ver este 
logro, en esta ceremonia. Estamos muy 
tranquilos porque sabemos que todo 
se cumple de acuerdo con las normas 
del subsidio DS49, así que confiamos 
plenamente en nuestra entidad pa-
trocinante y en la constructora”. 

El futuro conjunto habitacional Va-
lle Tucapel contará también con una 
sala multiuso de 115 m2, 75 estaciona-
mientos vehiculares de uso exclusivo 
de la comunidad y 7 para visitas, ade-
más de 41 para bicicletas, áreas verdes, 
zona de juegos infantiles y máquinas 
de ejercicios.

El municipio de Talcahuano presen-
tó una querella ante la rotura de sellos 
en los casinos clandestinos clausurados 
durante la semana pasada en el centro 
comercial de la comuna puerto. 

Los recintos operaban en calles 
Valdivia, Colón, San Martín y Aníbal 
Pinto, en pleno centro, fueron cerra-
dos por infringir la ley de rentas mu-
nicipales. 

Precisamente un día después del 
operativo llevado a cabo junto a Cara-

M. de Talcahuano se querella por rotura de 
sellos de clausura en casinos clandestinos

un delito sancionado por el artículo 
270 del Código Penal”. 

“No vamos a permitir que vulneren 
los procesos de fiscalización que esta-
mos llevando a cabo. Y así como lo hi-
cimos con otros locales durante la pan-
demia, que también fueron clausurados 
y terminaron por cerrar, hoy vamos a 
perseguir a estos casinos ilegales que lo 
único que hacen es actuar de manera 
delictiva rompiendo sellos de clausura”, 
enfatizó el líder comunal.
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bineros, los cuatro establecimientos 
fiscalizados retiraron sus sellos y le-
vantaron sus cortinas, violando así la 
normativa vigente legal y burlando la 
prohibición de funcionamiento, esto 
último tipificado como un delito según 
el Código Penal. 

En ese contexto, el alcalde Henry 
Campos afirmó que “hemos presenta-
do una querella porque el hecho de 
abrir nuevamente los locales significa 
romper los sellos de clausura, es decir, 
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Del 14 al 16 de junio se realizará 
el Copec Rally Mobil Biobío Arau-
co, que tendrá como epicentro a 
esta comuna y que pretende pue-
da incluir a territorios aledaños en 
cuanto a los beneficios económi-
cos. Se trata de un evento deporti-
vo preparatorio por el World Rally 
Championship (WRC) o Campeo-
nato de Rally Mundial, que tendrá 
lugar por tercera oportunidad una 
fecha en Biobío, desde el 26 al 29 de 
septiembre del presente año. 

Para esta versión del WRC Biobío 
hay 13 comunas involucradas di-
rectamente que son Concepción, 
Talcahuano, Penco, Tomé, Arau-
co, Lota, Coronel, Santa Juana, Flo-
rida, Laja, San Rosendo, Cabrero y 
Yumbel, pero la idea es que otras 
adicionales como Hualqui, puedan 
ser incluidas. Por ejemplo, en ferias 
y coberturas mediáticas de forma 
que puedan dar a conocer sus ofer-

Rally Mundial Biobío: 
buscan sumar nuevas 
comunas a los 
beneficios económicos
Otro desafío es poder extender horarios de atención del 
comercio principalmente en domingo. 8 de cada 9 pesos del 
Gore en versión 2025-2026 irán al pago de derechos. 
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13 comunas están participando directamente 
en el WRC Biobío 2024, cuyo lanzamiento 
está previsto se realice en Concepción. 

tas turísticas y gastronómicas. 
En cuanto a los beneficios econó-

micos para la Región, que, según se-
ñalan, han ido de menos a más, 
tanto desde el Gobierno Regional 
como la producción a cargo que es 
Horta Producciones,  junto a la Di-
rección Regional de Turismo y al-
caldes participantes directa o indi-
rectamente se comprometieron 
con buscar mejorar la cobertura 
comunal de los beneficios econó-
micos dando mayores oportunida-
des para mostrar la oferta turística 
mediante la vitrina internacional y 
nacional que implica dar continui-
dad a este megaevento deportivo.  

Todo se conversó en una reunión 
sostenida entre el Gobierno Regio-
nal, Horta Producciones, la Direc-
ción Regional de Turismo y muni-
cipios de la zona, que se realizó 
ayer en la mañana en dependen-

Continúa en pág. 14
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domingo no había lugares abiertos 
para ir a distraerse o comer algo y 
que además el comercio en general 
cerraba muy temprano”, afirmó Fe-
lipe Horta mientras realizada una 
exposición con detalles de la acti-
vidad de junio y septiembre, res-
pectivamente.  

Por su parte, Rodrigo Díaz, dijo 
también que “creemos que puede 
venir más gente que el año pasado 
y estamos convencidos que para 
eso tenemos que ir a invitarlos por-
que en toda América solo hay un 
país en el que se desarrolla el rally 
mundial, es Chile y dentro de él, 
sólo en la región del Biobío, por lo 
tanto, aprendimos de los eventos 
anteriores”. 

Requerido acerca de si es posible 
coordinar algún tipo de subsidio 
para los comercios gastronómicos 
que no cuentan con los recursos 
para pagar a sus trabajadores du-
rante más horas al día o para abrir 
los días domingo, el Gobernador 
Regional explicó que “queremos 
tener un comercio adherido a un 
sello rally mundial porque los ser-
vicios cierran muy temprano y de 
forma de otorgar buena orienta-
ción a la gente que venga, ojalá con 
una cantidad de personas del co-
mercio que pueda hablar inglés”.  Y 
en relación a alguna ayuda para el 
comercio, indicó que “sin duda 
puede haber cooperación de enti-
dades del Estado de Chile como el 
Sence donde como se piensa para 
2025 y 2026 hay todo un espacio de 
creación del presupuesto que vale 
la pena comentar”.  

   Sara Cepeda, presidenta de la 
Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo A.G. de Concepción 
apuntó a que, para lograr mejorar 
la extensión de horarios, atención 
los días domingo y contar con per-
sonal bilingüe, es necesaria una 
mejor coordinación de forma de 
comenzar acciones orientadas a 
lograr estos objetivos con la debi-
da anticipación. “En reunión sos-
tenida hoy nos fue bien, pero que-
damos con varios puntos en el aire 
en el tema de la ejecución y para 
poder coordinar a todas las co-
munas. Estamos pidiendo para el 
lanzamiento de este año en la Pla-
za de la Independencia que las ca-
lles puedan estar despejadas y cu-
biertas desde punto de vista del 
copamiento de Carabineros por-
que no queremos comercio ilegal 
ni informal, porque antes ha habi-
do venta de completos, sopaipillas 
y papas fritas”.
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cias del Gore Biobío, a la que le si-
guieron otras reuniones con parti-
cipación de gremios y operadores 
turísticos. 

Rodrigo Díaz, gobernador regio-
nal de Biobío, detalló que “aposta-
mos a este Rally (mundial)  porque 
los resultados económicos que tu-
vimos en las experiencias anterio-
res mostraron que por cada peso 
invertido en la Región, llegaron $ 
24,9 a la economía, los extrajeron 
que llegaron a la zona son de 8 a 9 
veces más de los que llegan en todo 
un año y lo hicieron en dos sema-
nas (45 mil  extranjeros) donde un 
extranjero que llega a Biobío, gas-
ta 3 veces más que una persona de 
la Región y gasta en hoteles, su-
permercados, minimarket, colecti-
vos y restoranes, donde existe un 
espacio para crecer para posicio-
nar de buena manera a quienes co-
mercializan sus productos trasla-
dándose desde cualquier comuna 
hacia el evento”.    

En razón de lo anterior, el Gober-
nador Regional señaló además que 
“aprobamos recursos (casi 9 mil 
millones destinados de los cuales 
poco más de 8 mil millones son 
para pagar derechos federativos, 
es decir, 8 de cada 9 pesos (versión 
2025 y 2026 con los mismos costos 
de derechos de 2023 y 2024)) para 
que en dos años se pueda realizar 
el rally mundial, por lo tanto para 
los años 2025 y 2026...() Lo impor-
tante es consolidar a Biobío como 
una plataforma de eventos impor-
tante y forma permanente y pro-
yectarse al mundo en base a nues-
tras fortalezas”. 

Durante la reunión, el Goberna-
dor Regional, en respuesta a una 
consulta realizada por una perso-
na representante del municipio de 
Hualqui, quienes solicitaban una 
mayor cobertura de su oferta turís-
tica durante el WRC Biobío 2024, 
explicó que es posible generar ins-
tancias de mayor cobertura de los 
beneficios económicos para aque-
llos municipios que no están direc-
tamente en las rutas del rally. “Por 
ejemplo, Hualqui está conectado 
con caminos a Yumbel donde sí 
hay rutas consideradas y donde se 
harán ferias, entonces, es posible 
ver alguna posibilidad que Hualqui 
vaya a promocionar sus productos 
y servicios a Yumbel, además se 
pueden analizar el poder tener es-
pacios en lo que significa la cober-
tura mediática mostrando artesa-
nías o la riqueza culinaria de los te-
rritorios”, explicó.  

Por su parte, Felipe Horta , de 
Horta Producciones, destacó que 
“para lograr mayor cimiento en el 

Viene de pág. 13

como por los aficionados que via-
jan a Biobío y que desencadenan la 
economía en el turismo donde son 
micro, pequeñas y medianas em-
presas las que dan principalmente 
los servicios y donde se promocio-
na a la Región en las principales 
pantallas del mundo”. 
   
Desafíos 

En cuanto a los desafíos más re-
levantes, que se plantearon en el 
encuentro, fueron fundamental-
mente dos. El ampliar los horarios 
del comercio principalmente gas-
tronómico y en el día Domingo y lo-
grar aumentar la cantidad de visi-
tas de turistas extranjeros quienes 
serían los que más gastan en los 
servicios regionales.  

“La idea es poder mejorar la 
atención de los turistas extranjeros 
quienes nos hicieron ver formal-
mente que, por ejemplo, en el día 

tiempo de este evento deportivo 
es fundamental trabajar con todas 
las fuerzas vivas a modo de evan-
gelizar a la ciudadanía, compartir 
a las comunidades, a las juntas de 
vecinos y las distintas comunas in-
cluso por las cuales no pasa la ca-
rrera e invitarlos a generar activa-
ciones que tienen que ver con el 
emprendimiento y hacer crecer las 
economías locales donde la gra-
tuidad y el valor de lo inclusivo tie-
ne un rol fundamental”.  

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo en la 
zona expresó que “la competencia 
internacional del Rally Mobil tiene 
un efecto positivo en la Región 
puesto que son ingresos nuevos 
que llegan a la zona y se gestan en 
distintos servicios ocasionados 
tanto por el equipo productor que 
organiza el evento,  por los equipos 
que participan en la competencia 
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GREMIO EMPRESARIAL REGIONAL PIDE QUE SE TRAMITE CON EXTREMA URGENCIA  Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con el Ministerio 
de Economía, Fomento y Turis-
mo la idea de una nueva institu-
cionalidad para mejorar el actual 
sistema de permisos sectoriales y 
que se discute en un proyecto de 
ley en el Congreso tiene como ob-
jetivo principal mejorar la inver-
sión, el crecimiento económico y 
el empleo entre otros. 

Se tratan de objetivos que com-
parten además en el ámbito regio-
nal el gremio empresarial repre-
sentando por CPC Biobío quie-
nes solicitan otorgar extrema 
urgencia a la iniciativa que im-
pulsa la entidad estatal.  

“El proyecto de ley de permisos 
sectoriales es una agenda que el 
Ministerio de Economía viene tra-
bajando hace bastante tiempo, 
desde el año 2022, cuando apenas 
asumimos el Gobierno, identifica-
mos la urgente necesidad de for-
talecer y modernizar nuestra ins-
titucionalidad en el ámbito de los 
permisos sectoriales con el obje-
tivo de acelerar las inversiones de 
que los procesos y trámites ad-
ministrativo sean más fluidos y 
de minimizar las asimetrías de in-
formación” señaló Javier Sepúlve-
da, seremi de Economía, Fomen-
to y Turismo. 

El jefe de la cartera de econo-
mía en la Región explicó además 
que “el Ministerio de Economía ha 
presentado un proyecto de ley 
que, entre otras cosas, busca agi-
lizar los permisos sectoriales que 
tienen que solicitar los titulares 
de inversión cuando se enfrentan 
ante alguna iniciativa. Eso impli-
cará reducir los tiempos de mane-
ra sustantiva y, también, esta 
agenda plantea el fortalecimien-
to de una oficina encargada de 
hacerle seguimiento y monitoreo 
a los distintos proyectos de in-
versión de manera de destrabar 
aquellos nudos críticos que se 
concentren en algunos servicios 
públicos que habitualmente tar-
dan en tramitar los permisos 
como por ejemplo, en el Consejo 
de Monumentos Nacionales o los 
asociados a las concesiones ma-
rítimas, entre otros servicios pú-
blicos que por ley están mandata-
dos a hacer una revisión técnica 
y entregar el respectivo permiso 
para que el proyecto se pueda 
concretar”.  

De esta forma, una vez entrado 
en vigencia este proyecto de ley, 
“tendremos una institucionali-
dad más amigable que genere ma-
yores oportunidades y atraerá 
mayor inversión extranjera y con 
más fuerza, por lo tanto, acelera-
rá también el crecimiento econó-
mico y la creación de empleos de 
calidad”, afirmó el seremi de Eco-
nomía.     

Gobierno explica nueva 
institucionalidad para 
mejorar la permisología
Consiste básicamente en fortalecer las Oficinas de Grandes 
Proyectos, entre otros. Para CPC Biobío el sistema actual 
impone altos costos que impactan a emprendedores, 
empresas, el empleo y la productividad. 

Oficina de Grandes Proyectos 
Adicionalmente, Javier Sepúlve-

da dijo que “ya hemos avanzado 
desde hace tiempo en un trabajo 
que está alojado principalmente 
en la Oficina de Grandes Proyectos 
(OGP) del Ministerio de Economía 
y será esta oficina la que se verá for-
talecida y modernizada con este 
proyecto de ley y las indicaciones 
que se están ingresando durante 
estos días. Además, desde las re-
giones cada uno de los seremis de 
Economía estamos haciendo un 
trabajo complementario con la 
OGP donde identificamos a nivel 
regional los nudos críticos más im-
portantes en los proyectos de in-
versión y vamos realizando las ac-
ciones correspondientes con los 
servicios públicos que deben tra-
mitar estos permisos y así poder 
agilizar que esa inversión se con-
crete lo más pronto posible”. 

 
Gremio empresarial 

Álvaro Ananías, presidente la 
Cámara de la Producción y del Co-
mercio, CPC Biobío, manifestó 
que “el hecho que Chile esté entre 
los países con procesos más com-
plejos y engorrosos de la OCDE es 
el centro del problema que nos 
preocupa en relación a la famosa 
ley de permisología y esto motiva 
este proyecto de ley marco de au-
torizaciones sectoriales que ac-
tualmente se discute en el Congre-
so. La verdad es que los proyectos 
de inversión pueden requerir la 
obtención de centenares de per-
misos ante múltiples organismos 
y eventualmente años de tramita-
ción para llegar a puerto lo que im-
pone altísimos costos que impac-
tan a emprendedores, empresas, el 
empleo y la productividad y, por 
supuesto, la disponibilidad a que 
inversionistas inviertan en el país”.         

El presidente de la multigremial 
apuntó también a que “en CPC Bio-
bío encontramos extremadamen-
te importante este proyecto de ley 
(de permisología) y pedimos que se 
tramite con extrema urgencia sin 
el prejuicio de preocuparse de que 
se obtenga un muy buen proyecto 
de ley que es relevante para poder 
ver el fortalecimiento de la inver-
sión en el sector privado y que el 
país vuelva a dinamizar nueva-
mente su economía”, concluyó.

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.
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2022
fue el año que el Gobierno identificó la 
urgente necesidad de fortalecer y 
modernizar la institucionalidad en el 
ámbito de los permisos. 
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De acuerdo con Chilecompra, du-
rante el 2023 se transaron $883.989 
millones a través de www.merca-
dopublico.cl en la Región del Biobío 
con 188.809 órdenes de compra 
emitidas por los diferentes organis-
mos públicos. Las transacciones del 
Biobío implican un aumento de 
4,8% respecto del mismo periodo 
anterior, pasando de 180.182 en 
2022 a 188.809 en 2023. 

En este contexto es que se busca 
orientar a usuarios en las nuevas 
disposiciones de la ley de compras 
públicas, así como las nuevas opor-
tunidades de negocio que se presen-
tarán para los proveedores locales 
a través de la realización de diversas 
capacitaciones.  

Cabe recordar que con las refor-
mas que implica la ley 21.634 que 
moderniza la ley 19.886 de com-
pras públicas y que fue publicada el 
11 de diciembre de 2023, los com-
pradores públicos y proveedores 
del Estado de la región del Biobío 
tendrán nuevas oportunidades para 
aumentar la transparencia, eficien-
cia y participación en sus procesos 
de compra y venta en la plataforma 
de compras públicas de ChileCom-
pra www.mercadopublico.cl indi-
caron desde la entidad pública. 

 
Aumento de transacciones 

Respecto a esto, el seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo Javier 
Sepúlveda, se refirió sobre los bene-
ficios que conlleva la moderniza-
ción de esta ley, lo que “implicará 
que crezcan sustancialmente las 
transacciones, ya que se amplía la 
cobertura de entidades públicas 
que ahora se rigen por la normati-
va y deberán comprar a través de 
Mercado Público. Junto con el au-
mento en la cantidad de usuarios 
compradores, también se incre-
mentará el número de proveedo-
res, con un fuerte foco en las micro, 
pequeñas y medianas empresas, las 
que van a tener mayores oportuni-
dades de crecimiento en sus ventas, 
siendo éste unos de los cambios 
más significativos que contempla la 
modernización de la ley de com-
pras públicas”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

a 11:30 horas, y posteriormente una 
capacitación para los proveedores 
locales de 15:00 a 17:00 horas. 

Entre enero y abril del presente 
año ya se han capacitado a casi cin-
co mil compradores y proveedores 
a través de charlas virtuales dispo-
nibles previa inscripción en el sitio 
web capacitacion.chilecompra.cl. 

En cuanto la modalidad Compra 
Ágil, la cual permite mayor partici-
pación de las Empresas de Menor 
Tamaño en compras de menores 
montos (igual o menor a 30 UTM), 
durante 2023 se registraron tran-
sacciones por un total de $46.535 
millones en la Región del Biobío, 
ello implica un crecimiento real en 
montos de 4,7% respecto a los mon-
tos transados en el 2022 que ascen-
dieron a $40.969 millones. Las enti-
dades emitieron 68.940 de compra, 
registrando un crecimiento de 8,6% 
que corresponde a 5.466 adiciona-
les en comparación con las emitidas 
el 2022 que sumaron 63.474.

se indicaron desde el Gobierno, 
en esta oportunidad, el equipo de 
profesionales de ChileCompra se 
hará presente en la comuna de Con-
cepción el día jueves 6 de junio en 
Auditorio de la Facultad de Ciencias 

Empresariales (FACE) de la Univer-
sidad del Biobío, ubicado en Aveni-
da Collao #1202, realizando una jor-
nada preparatoria sobre las Modi-
ficaciones a la Ley de Compras 
Públicas para compradores, de 9:30 

Empresas penquistas apuntan a mercados Latam
puertas para ofrecer sus servicios a 
esos mercados de Sudamérica, a tra-
vés de la transferencia de experien-
cias por agentes relevantes del siste-
ma exportador y asesorías técnicas 
que les permitan reducir las brechas 
para exportar. 

En el área de ingeniería participan 
Ecogen, Hibring Ingeniería, Lemusse 
Desarrolla, Ramtun Ingeniería e Im-
prove Bot. Mientras que en el sector in-
formático se integran Betech Proyec-
tos, Gestiona, Salgado, Kefa y Floval.

Nueve compañías de la Región del 
Biobío especializadas en servicios 
de ingeniería e informática, empren-
derán este año un proceso de inter-
nacionalización con misiones co-
merciales que realizarán durante 
agosto y septiembre próximos a 
Perú, Colombia y México. 

Estas “startups” forman parte de 
dos proyectos de la Red de Exporta-
ción de Servicios que son financia-
dos por CORFO Biobío y apoyados 
por ProChile, que les abrirán las 
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Proyectos de la Red de 
Exportación 
Estas “startups” forman parte de dos 
proyectos de la Red de Exportación de 
Servicios que son financiados por COR-
FO Biobío.

TRANSACCIONES CRECIERON 4,8% EN LA ZONA ENTRE 2022 Y 2023

Biobío: capacitarán 
sobre cambios de la ley 
de compras públicas
Se busca orientar a usuarios en las nuevas disposiciones de la 
normativa, así como las nuevas oportunidades de negocio 
que se presentarán para los proveedores locales. 
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EXPOSICIÓN “DESBORDES” DE SOFÍA BERNASCONI

“Lo que me inspira en esta exposi-
ción es una búsqueda de la libertad 
corporal, sobre todo hoy en día, don-
de la relación con la tecnología nos ha 
llevado a pensar el cuerpo en formas 
que nos podrían haber parecido impo-
sibles anteriormente”. Así define Sofía 
Bernasconi que se refleja en “Desbor-
des”, muestra que inaugurará este vier-
nes, a las 18 horas, en la sala Federico 
Ramírez del Punto de Cultura de la 
municipalidad de Concepción.   

Respecto a la finalidad de este tra-
bajo, la artista agregó que “es sobre 
todo pensar que el cuerpo y la tec-
nología están ligados desde que el 
ser humano empezó a usar tecnolo-
gías tan rudimentarias como, por 
ejemplo, un martillo, una piedra 
para golpear, un cordel, y otras más 
sofisticadas como los smartphone o 
el mapping. Es una búsqueda de la 
libertad corporal”.  

 
Entendiendo el cuerpo 

Al momento de describir esta pro-
puesta, detalló que “es una exposi-
ción que compila cinco obras que he 
desarrollado desde 2018 a la fecha, 
en el marco de una investigación 
del cuerpo y sus fronteras. Partí en 
2018 con el campo del lenguaje pic-
tórico, sumergiendo rostros de mo-
delos bajo el agua e investigando 
cómo los bordes faciales se ven di-
fuminados y las  caras se reorgani-
zan visualmente mediante nuevas lí-
neas y manchas”. 

Al respecto, agregó que “eso me lle-
vó a incursionar en un nuevo lengua-
je, el del video, y el de los nuevos me-
dios a través de la video instalación. 
Así realicé la obra ‘Sumersiones’, que 
es una serie de televisores antiguos 
que están dispuestos sobre una es-
tructura metálica y que también 
muestra estos rostros sumergidos 
bajo el agua, pero ahora en interva-
los de tiempo, a través del video, bus-
cando este acontecimiento corporal. 
En el fondo, buscando representar el 
cuerpo como un acontecimiento 
que cambia a cada instante y que es 

FOTO: VERONICA MILLA.

Cinco obras, que hablan y exhiben 
al cuerpo en diferentes situaciones,  

y en formatos diversos como el 
videoarte y la performance, 

integran esta propuesta, que se 
inaugura el viernes en la sala 

Federico Ramírez. 

afectado por el medio en el cual se 
encuentra, en este caso el agua”. 

De ese trabajo progresivo, comen-
tó además que “luego desarrollé 
“También somos una cortina de cor-
deles”, donde llevé la corporalidad a 
la tecnología, de los cordeles. Es una 
proyección de video sobre una cor-
tina de cordeles, donde se ve a una 
mujer desnuda pasando por dife-
rentes emociones, diciendo que el 
cuerpo es inestable, como una cor-
tina de cordeles, y se puede ir refor-
mando mediante las vinculaciones 
incluso del público con la obra”. 

En esa línea, agregó que “después 
vino ‘Resid(ente)’, en pandemia, 
donde convoqué a una residencia 
artística transdisciplinar en el lugar 
donde vivía, que era un campo,  ca-
mino a Bulnes. Durante tres días, 
habitamos la casa un grupo donde 
había bailarines, músicos, arquitec-
tos, realizadores audiovisuales y es-
cultores. Junto investigamos las po-
sibilidades corporales de la casa, así 
como su materialidad, su espacio, y 
las interacciones que teníamos con 
los elementos del lugar. Hicimos vi-
deos, en el marco del video arte, que 
dan cuenta de esta exploración y 
tránsito corporal”. 

La última obra de la muestra es 
“Tensiones”. La artista señaló de esta 
creación que “fue mi proyecto de tí-
tulo que se expuso en la Pinacoteca 
UdeC, que es una video instalación de 
celulares sellados en plásticos y dis-
puestos en una sala a modo de gene-
rar tensión entre los objetos y la sala. 
Lo que muestran los celulares son 
tres performances de tres mujeres 
distintas, incluyéndome, que fuimos 
envueltas, desnudas, en papel alusa, 
en tres sitios específicos que guardan 
relación con el humedal y río Anda-
lién, con el fin de generar una refle-
xión en torno a las tensiones entre el  
cuerpo biológico y la tecnología, e in-
tentando representar la fusión en-
tre estos elementos y los naturales del 
lugar como árboles, mesas, agua”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Una muestra que une 
la corporalidad con 
nuevos lenguajes
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“Es una exposición que 
compila cinco obras que he 
desarrollado desde 2018 a la 
fecha”.

“Lo que me inspira en esta 
muestra es la búsqueda de 
la libertad corporal”. 
Sofía Bernasconi, artista visual.

Colección se inaugura este 
viernes, a las 18 horas, en la 
sala Federico Ramírez del 
Punto de Cultura. 
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COPA LIBERTADORES

Huachipato va por los octavos  
de final esta noche ante Gremio

Hoy puede ser una noche históri-
co en Talcahuano. ¿Por qué? Hua-
chipato puede avanzar a los octavos 
de final de la Copa Libertadores. 
Desde las 20 horas, recibe a Gre-
mio en el CAP.  

El acero viene de obtener un 
triunfazo ante Estudiantes en Ar-
gentina, que lo dejó dependiendo de 
sí mismo para seguir en el torneo. 
De ganar hoy, no sólo se quedará 
con un boleto a octavos, sino que lo 
hará como primero del Grupo C. 
En caso de empatar, tendrá que es-
perar el resultado del duelo entre 
Gremio y Estudiantes, este sábado 
en Brasil, y si pierde tendrá que con-
formarse con la Copa Sudamerica-
na, cupo que ya aseguró tras ganar  
en suelo trasandino.  

Francisco Troncoso, técnico de 
Huachipato, hizo referencia a la ta-
rea que su equipo tiene por delan-
te y declaró que “la sensación que 
tenemos nosotros, según lo que he-
mos estudiado, es que contamos 
con las herramientas para poder 
defendernos de las virtudes del rival 
y atacar sus falencias. El contrincan-
te más duro somos nosotros mis-
mos y no hay mayor éxito que dejar-
lo todo en la cancha”. 

 
Buscar el resultado 
    En cuanto a la estrategia, el entre-
nador acerero aseguró “que es im-
portante ser inteligentes y saber leer 
los distintos momentos del partido, 
Gremio es un rival con mucha jerar-
quía, pero nosotros también la te-

De ganar, el acero 
asegurará su 
boleto a la 
siguiente ronda, y 
como líder del 
Grupo C. Felipe 
Loyola será baja en 
los siderúrgicos. 

nemos y en nuestra casa, con nues-
tra gente. Quizá en algún momento 
del partido nos toque sufrir, pero 
habrá que saber llevarlo y aprove-
charemos al máximo los momentos 
de mayor lucidez. Lo importante 
ante un encuentro de esta enverga-
dura es que el colectivo esté unido, 
este partido lo sacaremos juntos 
adelante”. 

Claudio Sepúlveda, capitán ace-
rero, mencionó que “estamos enfo-
cados al 100% en el partido de ma-
ñana (hoy). En lo personal he teni-
do la posibilidad de jugar muchos 
años en este club, me ha tocado es-
tar en altos y bajos con el equipo, 
pero más allá de eso lo importante 
es seguir haciendo historia”. 

 
Ausencia de Loyola 

Huachipato no podrá contar con 
Felipe Loyola, que ya se sumó a la se-
lección de cara al amistoso con Pa-
raguay y la Copa América. El club 
hizo gestiones, pero no fue liberado 
por el cuerpo técnico de Ricardo 
Gareca.  

Al respecto, Troncoso aseguró 
que “es un jugador muy importan-
te para el equipo, pero la competen-
cia interna es altísima. A quien le to-
que suplir su ausencia, lo va a hacer 
bien, aparte creo que la estructura 
sostiene a las individualidades”.  

Si Huachipato avanza como líder 
de grupo, se medirá en octavos con 
Peñarol. Si lo hace segundo, su rival 
será Fluminense.

Sebastián Ormeño Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FOTO: HUACHIPATO FC.

Huachipato Grêmio
Posición

2°
Puntos

8

Estadio: Estadio Huachipato-CAP Hora: 20:00 Árbitro: Jhon Ospina 

Dt: Francisco 
Troncoso

B. Palmezano

El historial:

Rendimiento 

53%

Posición

3°
Puntos

6
Rendimiento 

50%

Dt: Renato 
Gaúcho

Se han medido tres veces por Copa Libertadores, con dos triunfos 
para Huachipato y un empate. En el duelo anterior, el acero ganó 

en Brasil por 2-0. 

PG PE PP DIF 
2 2 1 -1

PG PE PP DIF 
2 0 2 +1

Ojo con:
Huachipato no ha podido ganar en casa en esta edición de la 

Libertadores, donde suma dos empates. Gremio, como visitante, 
registra un triunfo y una derrota. 

G. Montes

S. Silva

M. Gutiérrez

I. González

A. Castillo

B. Gazzolo

J. Gutiérrez

C. Martínez

M. Rodríguez

M. Parra

D. Costa

F. Cristaldo

R. Ely

J. Pedro

W. Kannemann

Reinaldo

Everton

Dodi

Pepe

Y. Soteldo

A. Marchesín
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BASKET UDEC AVANZÓ A SEMIS DE LIGA NACIONAL

18-0, y más de seis minutos sin 
anotar. Así era el panorama de 
Basket UdeC en el segundo cuarto 
del juego 3 de su serie ante Valdivia, 
como visitante. El local tomaba con-
trol absoluto tras un parejo primer 
parcial (30-28 para el Campanil) y 
quedaba abajo 46-30. Sin embargo, 
en el segundo tiempo mostró por 
qué es el tricampeón de la Liga Na-
cional y que quien intente quitarle 
la corona tendrá que exigirse al má-
ximo. Los auricielo ganaron los dos 
últimos periodos,  dieron vuelta el 
partido y se quedaron con la victo-
ria por 93-83, sellando su paso a las 
semifinales. 

Los dirigidos por Cipriano Nú-
ñez, que no contaron con Evandro 
Arteaga, sacaron toda su estirpe 
para abrochar la serie en el mínimo 
de partidos. En el segundo tiempo, 
la ofensiva comenzó a fluir pero so-
bre todo apareció esa defensa inten-
sa, atrapante, que obliga al rival a to-
mar tiros incómodos o simplemen-
te que no da chances de lanzar 
dentro de la posesión. El tercer 
cuarto fue 23-11 para los auricielo, 
que dejaron todo igualado a 66 de 
cara al último parcial. 

El cuarto final fue de dominio au-
ricielo, ante la incredulidad de los 
locales y la euforia de la hinchada 
del Campanil, que se hizo sentir de-
trás de la banca de su equipo. 27-17 
para el tricampeón y pasajes, otra 
vez, a semifinales, donde se medirá 
con Leones de Quilpué, en serie al 
mejor de cinco partidos que se ini-
ciará el fin de semana del 15 y 16 de 
junio. Los felinos vencieron sin pro-
blemas a Sportiva Italiana por 3-0. 

El enfrentamiento no comenzará 
de inmediato porque una de las cua-
tro series llegó al quinto encuen-
tro. Ancud y Las Ánimas igualan 2-
2, y el partido definitorio se jugará 
el sábado, en Ancud. Quien gane se 
medirá con Español de Osorno, que 
venció 3-1 a Puente Alto en su llave 
de primera ronda. 

 
Un clásico de la LNB 

El enfrentamiento entre la UdeC 
y Leones debe ser el más tradicional 
y uno de los que más veces se ha 
dado en la historia de la Liga Nacio-
nal. La serie que partirán por las 
semifinales será la séptima que ten-
drán en el máximo torneo cestero 
chileno, y la ventaja es de 4-2 para 
los auricielo. 

De hecho, el Campanil lleva tres 
triunfos consecutivos ante los feli-
nos en playoffs de LNB. El primero 
fue en 2021, cuando se midieron 
también en semifinales y la UdeC se 
impuso por un estrecho 3-2, en una 
serie donde cada elenco hizo valer 
su localía. 

Los dos más recientes fueron por 
la gran final de la competencia. En 
2022, los dirigidos por Cipriano Nú-

El campeón mostró 
su estirpe y ahora va  
por un viejo conocido

Campanil superó 
un terrible 

segundo cuarto 
con una gran 

segunda mitad y 
cerró la serie 

ante Valdivia por 
3-0. Por el paso a 
una nueva final, 

se medirá con 
Leones. 
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UdeC finalizó cuarta). ¿Puede pe-
sar? Lógicamente, pero el Campanil 
tampoco ha tenido malos resultados 
en los recientes playoffs en Quilpué. 
De hecho, en la última final ganó los 
dos partidos que se disputaron en el 
Cubil Felino, y si se toma en cuenta 
la definición de 2022 suma tres éxi-
tos seguidos en casa ajena. 

El elenco auricielo también bus-
cará mantener una importante ten-
dencia de todas las series que ha te-
nido con Leones: siempre ganó el 
primer partido de la serie, indepen-
diente que en dos ocasiones el elen-
co felino pudo dar vuelta la llave y 
terminó quedándose con la victoria. 

De cara a esta nueva serie, que 
será al mejor de cinco encuentros, 
la UdeC espera por la recuperación 
de Evandro Arteaga, que no estuvo 
en Valdivia por problemas en la ro-
dilla pero sí vio acción en los prime-
ros dos partidos, en la Casa del De-
porte, donde tuvo un aporte impor-
tante para que su equipo se quedara 
con ambos duelos. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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EN BUSCA DEL CAMPÉON
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Sin embargo, en esta ocasión hay 
un cambio muy importante en rela-
ción a las tres últimas llaves: la ven-
taja de localía es para Leones, que fue 
el mejor equipo de la fase regular (la 

ñez ganaron por 4-2, mientras que 
en 2023 la diferencia fue todavía 
más clara, pues se quedaron con la 
corona tras derrotar a los de Quil-
pué por 4-1. 
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AMBOS EQUIPOS JUGARON DE VISITA EN EL CAMPEONATO ARUSA

Era un partido difícil, pero Old 
John’s fue en busca de la sorpresa y 
la intención de estrechar distancias 
en el Top 10 de Arusa. Sin embargo 
cayó con un aplastante 49-14 ante 
un Cobs que se mantiene sólido en 
el liderato, acumulando siete victo-
rias y una sola derrota. En el mismo 
torneo, pero en Segunda División,  
Los Troncos logró su segunda victo-
ria consecutiva, ante Old Gergel en 
condición de visita. 

 
Dura derrota roja 

El partido comenzó balanceado, 
por el lado de Old John’s, Marco Va-
lenzuela junto a Felipe Neira otor-
garon los primeros siete puntos al 
equipo sampedrino. Por el lado de 
Cobs, un implacable Lucas Sando-
val marcó un try, que sumado a una 
conversión equilibraba el panora-
ma. 

La igualdad se mantuvo hasta los 
20 minutos de partido, luego de eso 
tres tarjetas amarillas pesaron so-
bre los británicos. La primera fue 
para Felipe Fariña, la segunda para 
Francisco Montivero y antes del tér-
mino del primer tiempo Alonso Oli-
ver recibió la tercera. Cobs supo 
aprovechar el momento de desespe-
ración y logró despegarse en el mar-
cador (35-7). 

En el segundo tiempo, el panora-
ma no cambió mucho, la racha de 
tries y conversiones de Sandoval se 
mantuvo. Los de Daniel Romo in-
tentaron dar la pelea, pero solo lo-
graron llegar a los 14 puntos con un 
try de Andrés Barros y la aparición 
de Francisco Neira. El encuentro 
terminó 49-14 a favor de Cobs. 

Al respecto, Francisco Neira refle-
xionó que “partimos bien firmes los 
primeros minutos, pero luego nos 
desconcentramos, fallamos en 
nuestros lines y dejamos de marcar. 
Además, tuvimos tres amarillas 
prácticamente seguidas en el pri-
mer tiempo, y nos hicieron muchos 
tries en esos minutos”. 

Ahora, Old John’s baja al séptimo 
lugar de la tabla con 21 puntos y se 
enfrentará en su última fecha en El 
Venado contra Stade Français. 

 

Old John’s cayó ante el puntero y 
Los Troncos sumó otro triunfo
“Los Rojos” perdieron la penúltima fecha de la rueda contra Cobs, líderes del Top 10. Mientras, los 
forestales lograron su segunda victoria consecutiva ante Old Gergel, en la Segunda División. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Victoria de los forestales 
En el caso de Los Troncos, el pri-

mer tiempo del duelo ante Old Ger-
gel fue de total dominio, con un 
Cristóbal Mainguyague firme en la 
ofensiva, aportando cuatro conver-
siones al resultado del primer tiem-
po. Los forestales llegaron a 33 pun-
tos con acciones notables de Mateo 
Correa, y Old Gergel no logró ano-
tar un punto hasta el minuto 39, 
donde sumaron 7 unidades antes 
del descanso. 

En el segundo tiempo, Mainguya-
gue mantuvo el pie firme y aparecie-
ron los tries de Cristian Grant, que-
dándose el marcador 66-12 a favor 
de Troncos. 

El entrenador, Enrique Mainguya-
gue declaró que “el equipo se va vol-
viendo más sólido, lo que es impor-
tante. Hicimos cosas buenas, y mar-
camos tries de varias formas. Sin 
embargo, todavía falta ser más con-
sistentes en defensa, porque toda-
vía nos hacen puntos con facilidad”. 

Los Troncos quedan con 17 pun-
tos y en la sexta posición de la Se-
gunda División, tan solo a tres uni-
dades de alcanzar a Old Locks y La-
gartos, ambos con 20 puntos en el 
cuarto y quinto lugar, respectiva-
mente.

Sebastián Ormeño Oporto  
contacto@diarioconcepcion.cl

OLD JOHN’S tendrá su 
última oportunidad de 
sumar frente a Stade 
Français, antes de cerrar la 
primera rueda.
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LOS TRONCOS ganaron 
el primer partido de 

visita del campeonato, 
quedando sextos en la 
tabla y con chances de 

escalar puestos.



Entretención&Servicios
Diario Concepción Martes 4 de junio de 2024 21

Santoral: Frida

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/14 5/14
LOS ÁNGELES

8/16
SANTIAGO

6/13              
CHILLÁN8/15

RANCAGUA

6/15
TALCA

6/15
ANGOL

5/15
TEMUCO

7/14
P. MONTT

11/13
MIÉRCOLES

12/14
JUEVES

12/14
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Chilena  
• Colo Colo 682

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Colón 200, local 6

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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